

PROVINCIAS. CONCEPCION.

El monumento al ilustrísimo señor Salas... Tenemos la satisfacción de anunciar a nuestros lectores que el magnífico monumento que debe elevarse en la iglesia Catedral de esta ciudad en recuerdo de las virtudes, talento y patriotismo del ilustrísimo señor don José Hipólito Salas, está ya contratado con el distinguido escultor y escultor en mármol señor don J. B. Giannini...

CHILOÉ.

DON JOSE DANIEL SANCHEZ

HERO RECIEN INDULTADO, NUNCA MÁS CONDENADO A 500 PESOS DE MULTA Y A UN DIAS DE PRISION.—HONOR AL JUZG. 3.º (DE EL CÁLICO DE ANED, DEL 28 DE MAYO.)

Amid, mayo 25 de 1885.—Vistos: don Francisco Añel, fiscal acusador; don José Daniel Sánchez, abogado defensor; y don José Daniel Sánchez, como presidente de la junta de mayores contribuyentes del diez de marzo, no escurrió siete votos en favor del señor José Jermán Cárdenas para miembro de la junta ejecutiva; 2.º, por haber impedido que el expresado miembro de la junta ejecutiva, don José Jermán Cárdenas, se presentara para ser elegido para miembro de la mesa receptora de la 10.ª subdelegación a don Nicanor Antonio Bahamonde, juez de subdelegación, nombrado el 1.º de marzo de 1884.

En el comparendo de quince del presente, el acusado opuso por medio de un memorial, alegando en autos, sobre el nombramiento de vocal de la 10.ª subdelegación, que a la fecha del nombramiento, ya se le había admitido su renuncia de juez de subdelegación, cuando fué signado para vocal, como se comprueba con la copia que corre en autos.

En cuanto a no haber escuchado los votos que obtuvo don Jermán Cárdenas para miembro de la junta ejecutiva, responde que, como consta del acta, escurrió todos los votos y consignó el contenido de cada boleto, proclamando a los que obtuvieron las primeras mayorías; y por lo respectivo al cargo de que hubiese impedido funcionar a don Jermán Cárdenas en la junta ejecutiva, el acusado ni había sido vocal de esa junta ni había concurrido a ella, como consta del acta, y por ende, no le fue posible impedir que se presentara para ser elegido para vocal de la 10.ª subdelegación.

El querrelante contestó que la ley le imponía el deber de escuchar todos los votos, aunque se opusieran objeciones o supuestos si ellos dejaban conocer la voluntad del elector. Se examinó también dos testigos presentes y se citó a las partes para sentencia.

Considerando: Que el artículo 12 de marzo por el cual se le dio a la provincia la renuncia que hizo don Nicanor Antonio B., del cargo de juez de subdelegación, no era inhábil para vocal de la mesa receptora del diez y seis de dicho mes, puesto que había espiciado el cargo en virtud del art. 169, número 4.º de la ley de 15 de octubre de 1871.

Escolando las chifladas aguilas de la pluma del escribiente.—El otro golpeaba con su lápiz el tapete verde de la mesa. El presidente bajaba sus espejuelos hasta la punta de la nariz y enjugaba su frente húmeda. Sus ojos grises de mirada glacial estaban atentamente fijos en la puerta por donde salían las personas complicadas en el proceso que se juzgaba, y sobre las cuales acababan de dictaminar.

—¿Ha algún otro todavía? preguntó con voz lenta y poco afable el juez.

—Una niña, respondió este.

—Y bien. Haced entrar esa niña.

La puerta se abrió y la niña entró... Una corrienta de aire fresco se deslizo con ella en la sala, y vino mansamente azotar las caras de los asistentes, y hacerles cerrar los ojos. Al mismo tiempo un rayo de sol parecía atravesar la espesa neblina, y bailar entre los arcos de nieve de la ventana, multiplicándose sobre las paredes y los muebles de la sala de audiencia.

—¿Qué ha niña? preguntó el presidente con indiferencia.

Estos magistrados fríos y severos, están verdaderamente desprovistos de todo sentimiento.

La niña se arregló el pañuelo negro, encubriendo bien su cabeza y respondió con un profundo suspiro.

—Mi asunto es triste, mi triste... Su voz, aguda y dolorosa llegaba a los corazones, como la buena música que cuando ya no se oye se siente todavía vibrar en el aire, y cambiar todo hombre y todo objeto, por su influencia misteriosa.

El retrato del rei, y aquel mas alejado del juez que parecia hacerle, de lo alto del mostrador silencioso, benigno signos invitándola a contar este asunto tan triste.

—¿Qué ha niña? preguntó el presidente mejor que yo...

—Sin embargo, le fué preciso primeramente buscarlo en su seno, y desprender el primer broche de su corsé para sacarlo.

El presidente la vuela su cabeza gris de papada y tiende su gruesa mano hacia el pañuelo.

—En juicio, jurarás, cuando sus ojos penetrantes recorrieron el documento. Ana Bede, es citada para hoy, a fin de cumplir su pena de seis meses de prisión.

La niña, inclina tristemente su cabeza y como se agachaba tanto, el pañuelo de duelo se le resbaló sobre su espalda. Entonces una trenza espesa de su rica cabellera negra le cayó destrenzada sobre el rostro. Ah! Vale más cubrirse, pues si ella estaba antes blanca como lino, ahora está roja de vergüenza.

—Hemos recibido este escrito, hace ocho días, balanceo con voz quebrantada. El señor juez quiere lo leve, y yo he explicado lo que esto quiere decir: entonces mi pobre madre me dijo:

—Ve, hija mía. La ley es la ley. Una no debe tomarla a broma. He venido, pues, a cumplir los seis meses. El presidente levantó dos veces sus espejuelos, su mirada fría y descontenta, busca los semblantes de sus colegas, mira la ventana, el pavimento, la gran estufa de hierro, en la puerta de la cual dos ojos centelleantes lo miran fijamente, y murmura involuntariamente:

—La ley es la ley. Después lee y lee la citación, esos confusos garabatos sobre la página blanca, pero no ciertamente concenientes, declarando que Ana Bede ha sido condenada a una prisión de seis meses por haber ocultado objetos robados.

El Hocha, los nombres de guerreros que no figuran en la misma época. Estos dos colores están todavía en los astiles, y serán los últimos, si no me equivoco, que se lanzarán al mar.

El Formidable ha sido desembarcado de sus últimos ataduras y se ha deslizado majestuosamente, levantando oleajes enormes y dejando tras sí una nube espesa de humo. Una veintena de millones hemos visto ya, bajo la forma de encorizados como éste, descender al agua.

La Devastación, que era mas pequeño, costó diez y siete millones. El Hocha y El Brono costaron cerca de veinticinco millones cada uno. Esto es hermoso y es terrible; pero qué desencanto cuando uno considera que un diminuto torpedero de unos cuantos francos puede despedazar en unos cuantos minutos esa masa imponente y costosa, y a todos los hombres que la tripulan.

El color de que venimos hablando mide 104 metros de largo y 21 de ancho. Su coraza varía de espesor desde 10 hasta 54 centímetros. Estas planchas de 54 centímetros se han fabricado en Creusot; las otras en Châtillon, Commeny y San Esteban.

Leva doce cañones de catorce centímetros en batería y tres de treinta y siete en torretas en barbetas. Cada uno de estos tres cañones pesa 75,000 kilogramos. Cuenta además con ocho cañones de revólver de Hotchkiss. Su desplazamiento es de 11,380 toneladas.

Su máquina funciona a dos hélices que dan un andar de quince nudos, mas o menos. De todos modos, esta ligereza, apreciable en otros tiempos, hoy es lenta y pesada para los que parecen llamados a desempeñar ahora el principal papel en las guerras marítimas.

El amor de los planes de El Formidable es Mr. Godron, ingeniero de primera clase de la marina. El honor de la ejecución de la obra y de su lanzamiento admirable correspondió a los señores Lemaire y Troqueux, ingenieros de construcciones navales.

Hace nueve años que El Formidable estaba en estallido y todavía se necesitará otro mas por armarlo. Total, diez años de crianza, por decirlo así.

Si se calcula el interés de los veinte millones invertidos en El Formidable, el acorazado se nos revela mas y mas formidable. El fondo de agua que necesita El Formidable es de siete metros ochenta y seis centímetros, en plena carga, cerca de ocho metros, lo que pondrá en aprietos a los comandantes si alguna vez tuviera que atravesar el canal de Suez.

Después de haber saludado al almirante Duharré prefecto marítimo, a las autoridades reunidas en la tribuna oficial, se dirigió al cura de Lorient que dió una vuelta al buque asperjándolo con agua bendita. La cruz marchaba a la cabeza de la comitiva, los almirantes seguían con sus oficiales de ordenanza.

En seguida, se cortaron las amarras que ligaban al encorazado sobre su dique. Un estremecimiento verdaderamente punzante recorrió por entre la concurrencia que ocupaba las tribunas, a lo cual un falso movimiento del buque podía desmentar. Las señoras se asustaron mas cuando vieron que cincuenta hacinas, al compás de una melodía ligera, cobaban abajo los últimos puntales que sostenían El Formidable. El descenso se verificó majestuosamente con una precisión matemática en medio de los huracas de una muchedumbre emocionada y bajo un sol sonriente, cuyos rayos reflejaban todos los pabellones tricolores.

La guerra provocada por Chile fundándose en pretestos falsos, revestía todos los caracteres de la injusticia y a si esto se añade el lamentable estado en que se encuentran Bolivia y el Perú, la una aniquilada por las guerras civiles y la pretensión de ambiciosos vulgares que a toda costa quieren apoderarse del mando de la república, hasta que uno de ellos logró su intento por medio de la traición mas detestable; y el otro, despreciado por la concepción de sus hombres públicos, se verá que Chile espiala a sus víctimas esperando el momento mas oportuno para lanzarse sobre ellas, y constar su atentado y que justamente ha sido condenado por el mundo entero.

En la vida de las naciones hechos y acontecimientos que por su misma naturaleza revisten caracteres de gloria y vergüenza, de honor y de deshonra. Es así como los pueblos aliados, sin embargo de haber sido vendidos, se han llenado de gloria con honra, por la justicia de su causa. La gloria para las víctimas, la vergüenza para el victimador.

Veintiséis de mayo de 1880, fecha funesta para las naciones aliadas, será escrita con sangre en las páginas de la historia y cuyos caracteres no podrán borrarse jamás, porque el desastre acaecido y las causas que le ocasionaron, permanecerá eternamente en la memoria de los hijos de ambas repúblicas.

Nada tan grande y tan imponente a la vez como dos ejércitos prontos a empeñar el combate. El silencio apesadumado por las últimas órdenes de los jefes, tiene algo de misterioso en ese momento solemne. Los corazones palpan con violencia, los pechos están oprimidos.

Cada hombre, aun el mas habituado al peligro, echa una melancólica mirada sobre su vida pasada e interroga sus pensamientos para saber si debe resignarse o resignarse, y en seguida se lanza a la pelea con la convicción de su propio valor.

El ejército aliado, sostuvo durante medio día y con admirable valor su posición, avanzando sobre el enemigo, que superior en número y en la calidad de su armamento, pudo aniquilarlo, pero no hacerlo retroceder. Después de este modo, palmo a palmo, el terreno ensangrentado ya por millares de víctimas.

Allí estaba el soldado boliviano cuyo valor nunca desmentido y cuyas hazañas repetidas en mas de un campo de batalla, hizo ver al enemigo que si podía, no era sino una superioridad numérica y la ventaja de sus armas y después de haberlo hecho retroceder en el primer encuentro, dejando a la mayor parte de sus compañeros muertos en el sitio. Es por esto que la victoria le costó muy cara a Chile, puesto que tenía que habérselas con soldados bolivianos, que nunca dejan el campo antes de haberlo disputado con dignidad y valor y haber hecho morder el polvo al enemigo y esto cediendo a fuerzas mayores y cuando toda resistencia se hace imposible.

Por eso después de esa acción de armas, exclamamos como Francisco 1.º en la batalla de Pavía: «Todos se ha perdido, menos el honor».

Correo de Valparaíso.

CARTAS SOBRANTES. CORRESPONDENCIA SOBRANTE TERRESTRE Y DEL VAPOR CHILLOES. Junio 11.

Table with columns for names and addresses. Includes names like Arratia José To., Bravo Bonardino, and others.

RAMAL DE LOS ANDES. TRENES DE SUBIDA. ESTACIONES. Esposo de la mañan...

TRENES DE BAJADA.

Table with columns for stations and times. Includes stations like Santiago, Reina, Quilicura, etc.

Table with columns for stations and times. Includes stations like Las Vegas, San Roque, San Felipe, etc.

Table with columns for stations and times. Includes stations like Los Andes, Curirum, San Felipe, etc.

Table with columns for stations and times. Includes stations like Los Andes, Curirum, San Felipe, etc.

Table with columns for stations and times. Includes stations like Los Andes, Curirum, San Felipe, etc.

Table with columns for stations and times. Includes stations like Los Andes, Curirum, San Felipe, etc.

Table with columns for stations and times. Includes stations like Los Andes, Curirum, San Felipe, etc.

Table with columns for stations and times. Includes stations like Los Andes, Curirum, San Felipe, etc.

Table with columns for stations and times. Includes stations like Los Andes, Curirum, San Felipe, etc.

NOTA.—Pasajeros por los trenes números 4, 9, 11 y 12, tendrán quince minutos en Rancagua; i por los trenes números 5, 9, 11 y 12 en Curiró.

SECCION ENTRE TALCA, TALCAHUANO I ANGOL.

Table with columns for stations and times. Includes stations like Talcahuano, Concepcion, etc.

Table with columns for stations and times. Includes stations like Talcahuano, Concepcion, etc.

Table with columns for stations and times. Includes stations like Talcahuano, Concepcion, etc.

Table with columns for stations and times. Includes stations like Talcahuano, Concepcion, etc.

Table with columns for stations and times. Includes stations like Talcahuano, Concepcion, etc.

Table with columns for stations and times. Includes stations like Talcahuano, Concepcion, etc.

Table with columns for stations and times. Includes stations like Talcahuano, Concepcion, etc.

Table with columns for stations and times. Includes stations like Talcahuano, Concepcion, etc.

Table with columns for stations and times. Includes stations like Talcahuano, Concepcion, etc.

NOTA.—En las estaciones del Puerto, Bella Vista i Barón, no se expedirán boletos a Viña del Mar para los trenes expresos de la mañana, ordinario de pasajeros expresos de la tarde.

Guía de Valparaíso.

Compañía «Cosmos», Vorwerk y Ca., Arturo Prat, 71.

Vapor «Villarica», G. von Bischoffshausen, calle Blanco, 194.

Compañía del Pacífico (P. S. N. C.), Juan Prain, Blanco, 160.

Vapor «Guaycurú», Solari y Brignardello, Blanco, 102.

Compañía Sud-Americana, jereñte, Horacio Lyon, Blanco, 196.

Vapor «Paquete de los Vilos», Bastias, Sanchez y Ca., Cochrane, 72.

Juzgados de Comercio, en la Civil y de Apelaciones Plaza de la Justicia, costado del correo Juzgado del Crimen, Plaza de la Victoria, edificio del Cuartel de Policía.

CUERPO CONSULAR DE VALPARAISO. Austria-Hungria, N. F. Linnich, cónsul jeneral, calle Prat, 29.

Beljica y Países Bajos, J. M. Grisar, cónsul calle Prat, 21.

Brasil, J. L. Perez Garcia, cónsul jeneral, calle Blanco, 258.

Variedades. LA DEUDA DE ANA BEDE. RELATO HUNGARO.

EL «FORMIDABLE». (Traducido para La Union).

COLOMAN MISZATTE.

SECCION ENTRE SANTIAGO I VALPARAISO. TRENES DE SUBIDA.

SECCION ENTRE SANTIAGO I VALPARAISO. TRENES DE SUBIDA.

SECCION ENTRE SANTIAGO I VALPARAISO. TRENES DE SUBIDA.

SECCION ENTRE SANTIAGO I VALPARAISO. TRENES DE SUBIDA.